
№ 42 (1327) 
17 октября 2019 года 

ИЗДАЕТСЯ СО 2 ИЮЛЯ 1994 ГОДА

ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА
ГОРОД МУРАВЛЕНКО

BC D Читайте все новости нашего города онлайн на сайте www.muravlenko24.ru

«МУРАВЛЕНКО МЕДИА»
ОБЪЕДИНЁННАЯ 
РЕДАКЦИЯ 
ГОРОДСКИХ СМИ
ГАЗЕТА / ТЕЛЕВИДЕНИЕ / 

РАДИО / ГОРОДСКОЙ ЭКРАН /

ПОЛИГРАФИЯ

#жильё – молодым

 в номере

На некоторых ав-
тостоянках жильцы 

многоквартирных домов 
самовольно установили ба-
рьеры и нарисовали номера 
своих автомобилей. У кого 
есть такое право?   

Здесь занято?
4

НАШИ НОВОСТИ

14 марта 1985 года в Му-
равленковском сельском 
совете была составлена 
первая актовая запись о 
рождении ребенка. В юби-
лейный год 35-летия горо-
да в Муравленко родился 
15-тысячный малыш Марк 
Дождев.

Третий сезон проекта 
«Танцующий город» 
стартовал. Команды 

уже познакомились со сво-
ими наставниками и готовы 
удивить зрителей и членов 
жюри новыми номерами.

На паркете 
будет жарко 
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 zЗульфия Фарвазова, farvazova.zr@muravlenko.media

На этой неделе счастливыми 
обладателями сертификатов для 
улучшения жилищных условий стали 
сразу 43 молодые семьи. Документы в 
торжественной обстановке им вручил 
глава города Александр Подорога.

43 жилищных сер-
тификата – это рекорд 
для нашего города. Та-
кого количества одно-
моментно счастливых 
молодых семей в числе 
будущих собственни-
ков жилья в Муравлен-
ко еще не было. В про-
шлом году, например, 
участникам жилищной 
программы вручили 
всего 25 сертификатов, 
а в нынешнем – уже 
больше 70. 

Условия получения 
выплат для всех едины, 
но истории ожидания –  
разные. Игорь и Мари-
на Кочневы, например, 

стали участниками про-
граммы в мае прошло-
го года. Семья с двумя 
детьми уже приобрела 
квартиру в ипотеку и 
планирует потратить 
субсидию на погаше-
ние основного долга. 
А супруги Авхадиевы 
ждали своей очереди 
четыре года. Они еще 
только планируют ку-
пить квартиру, выплата 
позволит полностью по-
гасить им ипотеку, так 
как семья воспитывает 
ребенка особой заботы. 

Фёдор и Юлия Мед-
ведовские поступят так 
же – сумма, указанная 

в свидетельстве, позво-
лит им погасить почти 
половину стоимости 
новой квартиры. Ее, 
кстати, семья уже при-
смотрела. Сейчас супру-
ги вместе с дочерью жи-
вут у родственников –  
втроем в одной ком-
нате. Но уже через не-
сколько недель, когда 
банк одобрит их заявку 
на ипотеку, планиру-
ют переехать в новое          
жилье.

– Мы очень рады. В 
сентябре мужу испол-
нилось 36 лет, и мы ду-
мали, что нас исключат 
из этой очереди. Но за 
пару недель до его дня 
рождения нам позво-
нили и сообщили, что 
уже оформляют серти-
фикат. Я верила, что мы 
дождемся своей очере-
ди. Мы благодарны и 
губернатору округа, и 
главе города, и всем 
специалистам, которые 
занимаются реализа-
цией этой жилищной 

программы. Новый год 
мы будем встречать в 
новой квартире. Мечты 
сбываются! – говорит 
счастливая Юлия Мед-
ведовская.

Но таким ямальским 
семьям, которые могут 
покинуть очередь из-за 
достижения одним из 
супругов предельного 
36-летнего возраста, в 
этом году дали второй 
шанс. По инициативе гу-
бернатора ЯНАО Дмит-
рия Артюхова семьи, 
выбывшие из основной 
очереди именно по этой 
причине с 2014 года, мо-
гут встать в отдельную 
очередь. В Муравленко 
таких семей 37, шесть 
из них уже включены в 
список для предостав-
ления субсидии.

– Жилищные про-
граммы для ямальцев 
содержат в себе бес-
прецедентные меры 
поддержки, иницииро-
ванные губернатором 
Дмитрием Андреевичем 

Артюховым. Это оче-
видно на примере вни-
мания к жилищным 
проблемам молодых се-
мей, проживающих на 
Ямале. Очень важно, что 
правительство региона 
оперативно помогает 
решать жилищные во-
просы молодым супру-
гам, воспитывающим 
детей особой заботы, – 
обратился глава города 
Александр Подорога к 
участникам встречи. – В 
свою очередь, Админи-
страция города выража-
ет вам свою готовность  
оказать практическую 
помощь во всех аспек-
тах реализации вы-
данных свидетельств. 
Наш диалог с вами воз-
можен как при личных 
встречах, так и в соци-
альных сетях. Искренне 
желаю вам приобрести 
комфортное жилье, тем 
самым обеспечить сво-
им детям лучшие усло-
вия и достойное каче-
ство жизни.

ПОДДЕРЖКА ПО-ЯМАЛЬСКИ
Свидетельства на социальную выплату получили  
43 муравленковские семьи
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#подробности

В АДМИНИСТРАЦИИ ГОРОДА ДЕЙСТВУЮТ

Должностными лицами Администрации города обеспечивается рассмотрение обращений граждан по вопросам коррупции в ходе проведения приема по личным вопросам 
в соответствии с графиком приема граждан главой города, заместителями главы Администрации города и руководителями структурных подразделений Администрации города 
(распоряжение Администрации города от 10.10.2019 № 1587 опубликовано в спецвыпуске газеты «Наш город» № 42 (1327) от 17 октября 2019 года на стр. 17).

ТЕЛЕФОНЫ ГОРЯЧИХ ЛИНИЙ
55–1–11   / Противодействие коррупции 
42–9–03, 42–9–13, 112  / Диспетчер Единой дежурно-диспетчерской службы г. Муравленко 
55–1–52  / Проверка алкогольной продукции на контрафакт, незаконная торговля спиртными 
напитками, в том числе несовершеннолетним 
55–1–57  / Защита прав потребителей, несанкционированная торговля
22–1–78  / Об употреблении, распространении наркотиков 
8–800–2000–122  / Единый общероссийский номер детского телефона доверия

О готовящихся преступлениях, совершенных 
преступлениях и происшествиях можно сообщить 
ПО ТЕЛЕФОНАМ ГОРЯЧИХ ЛИНИЙ
8 (34938) 21–0–59, 02 / ОМВД России по городу Муравленко
8 (34922) 76–2–22 / УМВД России по ЯНАО

ПСИХОЛОГИЧЕСКАЯ СЛУЖБА (Г. САЛЕХАРД)
ГБУЗ «Ямало-Ненецкий окружной 
психоневрологический диспансер» 
8 (34922) 41–1–09 / (круглосуточно)

 zСветлана Грачёва, gracheva.sa@muravlenko.media

Национальный проект «Безопасные и 
качественные автомобильные дороги» 
предусматривает ежегодное выполнение 
ремонтных работ. Главная цель – привести 
региональные трассы и муниципальные дороги 
в нормативное состояние. Так, чтобы повысить 
безопасность дорожного движения и обеспечить 
комфорт для водителей. 

На первом и втором подъез-
дах к нашему городу машины 
теперь едут по новому асфаль-
ту. Дороги отремонтированы. 
Хотя еще в начале мая на 
двух участках были провалы 
и ямы. Подрядным организа-
циям ООО «Север» и «ЛенАр» в 
рамках исполнения контракта 
необходимо было снять ста-
рый слой асфальта, заменить 
непригодные к эксплуата-
ции плиты и сверху уложить 
новое дорожное полотно.  
Асфальт производили в Мурав-
ленко, а вот плиты приходи-
лось ждать издалека, поэтому 
работы несколько раз приоста-
навливали. 

На первом подъезде заме-
нили 219 плит, на втором – 304. 
Отремонтировали более четы-
рех с половиной километров 
дороги на двух подъездах. В ра-
боте использовали материалы, 
которые позволяют продлить 
срок службы дорожного по-
лотна. Щебеночно-мастичная 
смесь – прочное и износоустой-
чивое покрытие с улучшенны-
ми характеристиками. Состав 
специально разработан для до-
рог с высокой интенсивностью 
движения. 

Василий Черноножкин, 
заместитель директора МКУ 

«Управление коммунального 
заказа», поясняет: «Сначала 
укладывали плиты, затем их 
между собой сваривали. Да-
лее – выравнивающий слой 
крупнозернистого асфальта, 
потом укладывалась сетка, на 
которой разравнивали щебе-
ночно-мастичную смесь. В нее 
добавляется стилобит – это 
связующий материал, благо-
даря чему дорожное покрытие 
становится более долговеч-
ным и эластичным под коле-
сами автомобиля».

Качество дорожного полот-
на проверили в лаборатории.  
На участках дорог первого и 
второго подъездов были ото-

браны пробы для определения 
качества показателей щебе-
ночно-мастичной асфальтобе-
тонной смеси. Каждая проба 
включает в себя вырубку шести 
цилиндрических кернов, кото-
рые закроют новым асфальтом. 

Качество ремонта депутаты 
и общественники оценили как 
удовлетворительное. Строгих 
замечаний в адрес подрядчи-
ка не поступило. По новому 
дорожному покрытию обще-
ственники и прошли, и про-
ехали на автомобиле. 

Заместитель председате-
ля Городской Думы Максим 

Заболотских отметил: «Эту 
дорогу не делали много лет. 
После ремонта ехать намного 
комфортнее. Самое главное, 
чтобы новое покрытие выдер-
жало все особенности нашего 
климата».

На ремонтируемых участках 
дороги укрепили обочины. На 
откосах уложили георешетку, 
которую заполнили торфогрун-
том и засеяли травой по техно-
логии гидропосева. Этот метод 
в неблагоприятных грунтово-
гидрологических условиях, 
таких как на Ямале, защищает 
земляное полотно от проник-
новения воды и от разрушения. 
Отметим, что отремонтирован-
ные участки дорог на подъездах 
к городу находятся на пяти-
летней гарантии подрядчиков 
ООО «Север» и «ЛенАр».

Во время проверки депутат 
Законодательного Собрания 
ЯНАО Светлана Каменская ре-
зюмирует: «На Ямале нацио-
нальный проект «Безопасные 
и качественные дороги» ра-
ботает и направлен на повы-
шение качества жизни людей. 
Мы сами проехали и почув-
ствовали разницу между тем, 
что было, и тем, что стало». 

Ямальцы должны увидеть 
качественные изменения на 
дорогах – такую задачу поста-
вил глава региона Дмитрий 
Артюхов. В этом году в нашем 

округе на ремонт дорог в горо-
дах и поселках было выделено 
6,5 миллиарда рублей. Муни-
ципалитетам предоставили 
средства в объеме, который 
был запланирован. 

Во время своей поездки по 
городам округа губернатор 
Ямала особо подчеркивал, что 
в следующем году на ремонт 
дорог будет направлено еще 
больше денежных средств. 
«Мы должны за несколько лет 
существенно улучшить каче-
ство дорог. Эти задачи нам 
ставят президент Владимир 
Владимирович Путин и сами 
жители округа. 

За шесть лет необходимо 
вдвое сократить число мест 
концентрации ДТП и снизить 
долю дорог, работающих в 
режиме перегрузки. За четы-
ре года главная трасса окру-
га полностью обновится. Это 
сверхамбициозная задача, по-
тому что протяженность дорог, 
где будут проводиться работы, 
составляет более тысячи ки-
лометров. Где-то планируем 
капитальный ремонт, а где-то 
полностью новое строитель-
ство. Три года мы отводим на 
самые сложные участки и год 
на те, которые сегодня в более 
или менее приемлемом состоя-
нии», – отметил глава региона. 

Изменения, которые проис-
ходят на дорогах округа, замет-

ны уже сегодня. Ремонтные ра-
боты летом велись активными 
темпами. Конечно, водители 
ощущали определённые не-
удобства – где-то дороги были 
перекрыты, а где-то приходи-
лось преодолевать участки с 
отсутствием дорожного полот-
на. Но в итоге автомобильные 
дороги на Ямале становятся  
ровными, безопасными и 
качественными.

ПО НОВОМУ АСФАЛЬТУ 
Ремонт ямальских дорог - задача окружного значения

В этом строительном 
сезоне на Ямале отремон-
тировали более 100 км 
муниципальных дорог, 
свыше 50 км региональ-
ных и межмуниципаль-
ных трасс. 

В Муравленко отремон-
тировано более 8 киломе-
тров дорог. Протяженность 
новых тротуаров на улице 
Ленина – 5 км 700 метров. 
Продолжается строитель-
ство и реконструкция до-
рог на улицах Светлой и 
Новой.  

 ] Отремонтированные участки дорог на подъездах к городу находятся на пятилетней гарантии  
подрядчиков ООО «Север» и «ЛенАр» / ФОТО ЮЛИИ СИДАРЮК

ГЛАВНЫЕ ТЕМЫ

Мы должны за несколько лет существенно 
улучшить качество дорог. Эти задачи нам 
ставят президент Владимир Владимирович 
Путин и сами жители округа.

Губернатор ЯНАО, 
Дмитрий АРТЮХОВ 

“
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ГЛАВНЫЕ ТЕМЫ

В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ – СЕМЬИ С ДЕТЬМИ
Как будут переселять жителей Соснового Бора?

 zЗульфия Фарвазова, farvazova.zr@muravlenko.media

Утро. Время – восьмой час. На остановке 
«Сосновый Бор» примерно десять детей ждут 
автобус, на котором можно добраться до школы 
и детского сада. Плюс несколько взрослых, 
которые спешат на работу. Опаздывать на 
автобус нежелательно, поскольку тогда 
жителям придется добираться до города 
самостоятельно.

Среди людей, стоящих на 
остановке, – Адила Астанова. 
В 7:15 уходит ее автобус, на 
котором она везет шестилет-
него внука Романа в детский 
сад, а затем сама идет на ра-
боту. Вечером она же забирает 
мальчика, но не домой, а к 
себе на работу – там он ждет, 
когда освободится бабушка. 
Так, Рома приезжает домой 
только после восьми вечера.

– Большинство детей из 
нашего поселка после шко-
лы занимаются в различ-
ных кружках и секциях. Но 
до начала занятий остается 
некоторое время. Что де-
лать в этот промежуток? 
Съездить домой – это долго, 
оставаться в городе и сра-
зу идти на секцию – рано, –  
рассказывает Адила. – Мы жи-
вем в промышленной зоне 
более десяти лет, конечно, 
это не очень удобно. Но так 
сложились жизненные обсто-
ятельства нашей семьи.

Удаленность от города – это 
лишь один из недостатков 
жизни людей в промышлен-
ной зоне. Если обращаться к 
истории, то стоит отметить, 
что несколько десятилетий 
назад на месте поселка Сосно-
вый Бор предприятие ХТПС 
самовольно разместило боч-
ки для временного прожи-
вания вахтовиков. Причем 
без каких-либо разрешитель-
ных документов. Они были 
лишь на возведение обще-
житий. Время прошло, ХТПС 
уже давно ликвидировано. А 
бочки так и остались. Кто-то 

покупал их под дачу, кто-то 
сознательно для проживания. 
Сейчас это уже не бочки, а 
жилые строения. Люди само-
вольно возвели на террито-
рии пристройки. Метражи и 
этажность разные, делали на 
свой вкус.

Сегодня техническое со-
стояние этих жилых поме-
щений вызывает опасения. 
Значит, переселение – это в 
первую очередь вопрос без-
опасности людей. Поэтому в 
Муравленко идет активное 
расселение жителей микро-
района Рабочего и поселка 
Сосновый Бор. В первом из 
них сейчас остаются лишь не-

сколько семей, а вот в поселке 
проживают 24 семьи – это 65 
человек. Загвоздка в том, что 
все они – жильцы бочек. А это 
движимое имущество, точ-
но такое же, к примеру, как 
автомобиль. Земля, на кото-
рой расположены самовоз-
веденные дома, принадлежит 
муниципалитету. Более того, 
является промышленной зо-
ной, в которой жить недопу-
стимо. Это требование Градо-
строительного и Земельного 
кодексов. Бочки не являются 
объектами недвижимости, 
а значит, и аварийными их 
нельзя признать. По этой при-
чине в обычной программе 
переселения эти муравлен-
ковцы участвовать не могут. 

УСЛОВИЯ УЧАСТИЯ
Глава города Александр 

Подорога неоднократно об-
ращался к окружной власти 
с просьбой о поддержке в ре-
шении вопроса о расселении 
поселка Сосновый Бор, и в 
этом году правительством 
Ямала разработано постанов-
ление. В нем утвержден поря-
док расселения подобных со-
оружений, непригодных для 
проживания. Отметим, этот 
вопрос актуален не только для 
Муравленко, но и для других 
муниципальных образований 
округа. Но в первую очередь 
речь идет о семьях с детьми. 

– Сейчас на территории Сос- 
нового Бора проживают де-
вять семей, воспитывающих 
зарегистрированных в посел-
ке несовершеннолетних де-
тей, – рассказывает начальник 
управления муниципального 
имущества Антон Золотов. – 
Все они уже обратились к нам, 
предоставили необходимые 
документы. Их учетные дела 
сейчас находятся на рассмо-
трении в окружном депар-
таменте строительства и жи-
лищной политики, и жители 
ждут решения ведомства.

– Согласно условиям по-
становления, в переселении 
могут участвовать только те 
семьи, которые зарегистри-

рованы в поселке и у которых 
нет другого жилья, кроме этих 
бочек, – добавляет начальник 
отдела жилищно-социальных 
вопросов УМИ Елена Сергее- 
ва. – Семьи получат социаль-
ную выплату за свое жилье. 
Сумма рассчитывается де-
партаментом строительства 
и жилищной политики по-
сле экспертизы учетных дел 
граждан. Зависеть она будет 
от площади строения, а в 
иных случаях – от учетной 
нормы, установленной в му-
ниципалитете на человека. 
То есть семье из трех человек, 
проживающей в бочке пло-
щадью 30 квадратных метров, 
расчет произведут на эти 30 
квадратных метров. Если трое 
живут в строении площадью 
70 квадратных метров, то рас-
чет будет сделан на 54 ква-
дратных метра – по 18 ква-
дратных метров на человека.

Переселение муравлен-
ковцев, проживающих на 
территории промышленной 
зоны, в том числе жильцов 
бочек, – вопрос времени. Воз-
можно, ускорить этот процесс 
позволят средства, которые 
планируется выделить из фе-
дерального бюджета. 

Кстати

Активное расселение семей, 
проживающих на территории 
промышленной зоны, в 
Муравленко идет второй год.  
В микрорайоне Рабочем 
сейчас остаются занятыми 
около 30 жилых помещений. 
Только в прошлом году оттуда 
удалось переселить больше 
ста семей. 
А из Соснового Бора в 2018 
году переехали 36 семей –  
это жильцы общежитий 
и коттеджей. Из них трем 
семьям выделили жилье как 
нуждающимся в улучшении 
жилищных условий.

    #состязания

Цитата

– Впервые решено выделить 
средства на расселение 
жилых балков, вагончиков, 
в которых люди живут 
еще со времен начала 
освоения Севера. В этом году 
начнем реализовывать эту 
программу, будет направлено 
до 500 миллионов рублей. 
Объективно говоря, объемы 
и потребности значительно 
выше, – отметил на прошлой 
неделе в Государственной 
Думе вице-премьер  
Виталий Мутко. 

КУБОК 
РОССИИ ПО 
ПАУЭРЛИФТИНГУ

 zАнастасия Попова,  
popova.av@muravlenko.media

16 октября в 
Муравленко 
стартовали 
состязания на 
Кубок России по 
пауэрлифтингу. 
В этом году за 
звание сильнейших 
поборются 140 
спортсменов 
со всей страны. 
Первыми на помост 
вышли девушки и 
мужчины, которые 
выступают в самых 
легких весовых 
категориях. 

Одна из участниц состяза- 
ний – Ольга Ермакова из Ново-
сибирска. Она могла бы стать 
гимнасткой или балериной, но 
выбрала совсем не женский вид 
спорта – пауэрлифтинг. За ме-
сто на пьедестале почета Кубка 
России по пауэрлифтингу со-
ревнуется в весовой категории 
до 47 килограммов. Максималь-
ный вес, с которым выступила 
спортсменка, больше ее самой 
в три раза. Представительни-
ца команды Новосибирска уже 
приезжала на Кубок России в 
2016 году и отмечает хорошую 
организацию соревнований, 
судейство и спорткомплекс. С 
сожалением рассказывает, что 
не всё получилось, что плани-
ровала в первый день сорев-
нований, но результат у нее 
хороший, пока вторая в своей 
весовой категории. 
Участница ямальской сборной, 
мастер спорта по пауэрлиф-
тингу Ольга Пасечная после 
первого упражнения занимает 
вторую строчку в турнирной таб- 
лице. Она выступает в весовой 
категории до 52 килограммов 
и говорит, что главный ее со-
перник на помосте – это она 
сама. «В первом упражнении 
я не реализовалась, но восста-
новилась и выполнила всё, что 
запланировала», – поясняет 
спортсменка.
Максимальный вес в приседе 
на этих состязаниях у девушек –  
200 килограммов. Когда наблю-
даешь за выступлениями спорт- 
сменов, то кажется, что с каж-
дым подходом им становится 
только легче выполнять упраж-
нение. На самом же деле за каж-
дым движением «повелителей 
железа» стоят долгие годы упор-
ных тренировок.
Уже 17 октября на помосте вы-
ступят мужчины в весовой кате-
гории до 59 и 74 килограммов. 
В рамках состязаний, которые 
будут проходить на протяжении 
пяти дней, состоится зарядка с 
чемпионом, в ней смогут при-
нять участие все желающие, а 
также запланированы семина-
ры для судей.  ] Бочка в Сосновом Бору – единственное жильё Адилы Астановой / ФОТО ЮЛИИ СИДАРЮК
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#ситуация

ОБЩЕСТВЕННЫЙ ИНТЕРЕС

 zТатьяна Козарь, kozar.ts@muravlenko.media

Чувство собственничества есть у каждого из нас. 
При любой удобной возможности некоторые 
жильцы стараются огородить территорию в 
своем дворе, присвоив ей статус «моё», не имея 
для этого никаких законных оснований. 

В этом году придомовую 
территорию на улице 70 лет 
Октября, 30, полностью благо-
устроили. Работы проводились 
в рамках программы «Форми-
рование комфортной город-
ской среды». За лето здесь сде-
лали тротуар, проезжую часть 
приподняли, уложили новый 
асфальт, установили водоот-
водные лотки. Значительно 
увеличилось количество пар-

ковочных мест. На двух из них 
владельцы автомобилей ре-
шили установить ограждения, 
указывающие на то, что теперь 
у этой территории есть хозяева. 

Странно, но некоторые 
из опрошенных жильцов от-
неслись к этому нормально, 
мол, на Севере между авто-
владельцами существует не-
гласное правило: машину 
на место соседа не ставить. 

«Чужак», бросивший автомо-
биль на свободной парковке 
на длительное время, непре-
менно получит урок: будет 
заперт другим автомобилем 
и не сможет выехать, когда 
нужно. И припомнили вре-
мена, когда люди, продавая 
квартиру, как бы передавали 
с ней новому собственнику 
свое машиноместо. Факт этот 
даже подкрепляли распиской. 
Но такие методы борьбы за 
территорию противозаконны. 
«Парковочные места по это-
му адресу относятся к землям 
общего пользования, – про-
ясняет ситуацию Татьяна Ба-
тюк, заместитель начальника 
управления жилищно-комму-
нального хозяйства Админи-
страции города Муравленко. –  
Поэтому самовольно установ-

ленные барьеры придется де-
монтировать». 

Такие вот самозахваты мож-
но увидеть в нескольких рай-
онах города. Еще один адрес –  
улица 70 лет Октября, 45. Но 
здесь земля относится к иму-
ществу многоквартирного 
дома. А потому разрешение 
на «присвоение» парковоч-
ных мест необходимо спраши-
вать у соседей. «Собственники 
должны на общем собрании 
решить, готовы ли они выде-
лить отдельное место парков-
ки своему соседу, – говорит 
Татьяна Юрьевна. – Принятое 
решение занести в протокол. 
Если такого нет, жильцы со-
вместно с управляющей орга-
низацией вправе потребовать 
от автовладельца убрать уста-
новленные сооружения». 

К сожалению, в последнее 
время случаи захвата придо-
мовой территории под парков-
ку в нашем городе не редкость. 
В прошлом году жильцы домов 
на улицах Российской, 40, и 
Муравленко, 50, на еще свежий 
асфальт сразу же по заверше-
нии благоустройства двора на-
несли разметку и нарисовали 
номера автомобилей, которые, 
по их мнению, должны там 
парковаться. Производить раз-
метку без специального согла-
сования с собственником зем-
ли либо Госавтоинспекцией 
запрещено. Важно отметить, 
что и Правила дорожного дви-
жения разрешают парковать 
автомобиль в жилой зоне в 
любом месте, а значит, на лю-
бой из парковок.  

Этим летом в рамках про-
граммы «Формирование 
комфортной городской сре-
ды» места под автостоянки 
расширили в шести дворах. 
Но количество личного авто-
транспорта у муравленков-
цев растет стремительно. На 
сегодняшний день почти на 
10 тысяч семей приходит-
ся порядка 15 тысяч единиц 
техники. Понятно, что в силу 
суровых климатических ус-
ловий, в которых мы живем, 
парковать машину каждый 
автовладелец старается не в 
гараже за городом, а под окна-
ми собственного дома. Но из 
любой ситуации при желании 
можно найти выход. Самый 
оптимальный – договориться с 
соседом, имеющим несколько 
машин, и попросить его по-
тесниться. Или организовать 
вывоз брошенного автохлама, 
опять же, с согласия владель-
ца, а на его место поставить 
своего «железного коня».

ПАРКОВКА ОДНА ДЛЯ ВСЕХ,
или Во дворе нет частной собственности

 ] Самовольно установленные барьеры придётся демонтировать / ФОТО ЮЛИИ СИДАРЮК

 zОльга Чёрная, chernaya.od@muravlenko.media

За любое административное правонарушение 
придется отвечать. Можно обойтись 
штрафом или оказаться в суде. В этом случае 
ответственность значительно возрастет и ляжет 
дополнительным бременем на семейный 
бюджет. И чаще всего правонарушители 
оказываются в суде не по незнанию, а из-за 
собственной беспечности. 

Согласно статистике за пе-
риод с января по сентябрь те-
кущего года, самыми частыми 
являются нарушения тишины 
и покоя граждан. 114 протоко-
лов было составлено только по 
части 1 статьи 2.3 закона ЯНАО 
«Об административных право-
нарушениях». Еще 13 по части 
3 - это нарушения с отягчаю-
щими обстоятельствами или 
совершенные повторно. И если 
в первом случае администра-
тивная комиссия может вы-

нести решение о назначении 
штрафа в размере от 500 до  
2 500 рублей, то во втором мак-
симальная сумма штрафа уже 
достигает 5 000 рублей. 

«Согласно действующему 
законодательству, мы в обя-
зательном порядке уведом-
ляем граждан о вынесенном 
решении административной 
комиссии вне зависимости от 
того, присутствовал он на за-
седании или нет. Уведомления 
отправляем не только по месту 

жительства человека, но и на 
тот адрес, где он зарегистри-
рован, если они не совпадают. 
На оплату штрафа дается 60 
дней с момента получения 
уведомления. Всё это время 
мы напоминаем человеку о 
необходимости оплаты, хотя и 
не обязаны этого делать, – объ-
ясняет ответственный секре-
тарь административной ко-
миссии Виктория Лащенко. –  
Но остаются граждане, кото-
рые считают, что держать от-
вет за совершенное правона-
рушение необязательно. Они 
не реагируют на письменные 
и телефонные уведомления, а 
оказавшись в суде, не понима-
ют, за что».

Всё дело в том, что ответ-
ственный секретарь админи-
стративной комиссии в слу-
чае неуплаты штрафа в срок 
действует согласно части 1 
статьи 20.25 КоАП РФ, по кото-
рой готовит и передает доку-
менты по должнику в суд. На 

Нарушил – заплатишь штраф
#детали

рассмотрение дела в судебном 
порядке, при необходимости, 
человека доставят сотрудники 
полиции, а судья вынесет со-
ответствующее решение – это 
может быть штраф в двукрат-
ном размере от неуплаченной 
ранее суммы или арест на срок 
до 15 суток. В любом случае 
придется заплатить дважды –  
штраф по постановлению ад-
министративной комиссии и 
штраф по решению суда. Здесь 
подключится еще и служба 
судебных приставов, которая 
вправе удержать необходимую 
сумму со счетов нарушителя. 

К сожалению, не все это по-
нимают. Только за последние 
девять месяцев восемь человек 
оказались в суде из-за неупла-
ты штрафов в установленный 
срок и были наказаны рублем, 
пять дел специалисты админи-
стративной комиссии готовят-
ся передать в суд уже в октябре.    

«Как бы мы ни старались 
повторно уведомить людей, 
предупредить их о необходи-
мости оплаты штрафа, не все 
серьезно относятся к этому. И 
это не только, например, граж-
дане, ведущие асоциальный 
образ жизни, но даже рабо-
тающие, имеющие постоян-
ный доход, муравленковцы. 

Многие считают, что смогут 
оплатить штраф через сайт 
«Госуслуги», но данные виды 
административных штрафов 
не отражаются на портале», – 
добавляет Виктория Лащенко. 

Избежать подобных непри-
ятностей возможно. Самое 
главное – вообще не совершать 
административных правона-
рушений. Если уж это случи-
лось, то держать ответ нужно 
по закону, не доводя дело до 
суда. 

Кстати

С начала года состоялось  
20 заседаний 
административной 
комиссии, на которых было 
рассмотрено 160 протоколов 
и других материалов 
об административных 
правонарушениях. Было 
вынесено административных 
штрафов на сумму 129 тысяч 
700 рублей. Судебными 
приставами исполнено  
38 постановлений на сумму  
69 тысяч 513 рублей.
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Ольга Сковородина, участница 
проекта «Танцующий город»:

– В этом году у нас собралась боль-
шая команда, шестнадцать человек, –  
это педагоги многопрофильного 
лицея, половина из них мастера 
танцевального искусства, потому 
как выступают уже не первый сезон. 
Многочисленные репетиции и само 
выступление – это непередаваемые 
эмоции. Ты их получаешь от своих 
коллег, от куратора, от самого про-
цесса. 

#конкурс

КУЛЬТУРА

 zОксана Шостак, shostak.ov@muravlenko.media

Конкурс, равного которому нет на Ямале, 
в Муравленко вновь собрал любителей 
хореографического искусства. Наставников 
определили на традиционной жеребьевке, 
которая состоялась в Доме культуры «Украина».

Момент интригующий. Вол-
нуются и хореографы, и участ-
ники. На протяжении двух ме-
сяцев им придется работать в 
тесном контакте. И не просто 
репетировать, а еще узнавать 
друг друга, да и самих себя. В 
этом году в проекте участвуют 
десять команд. В каждой – от 
восьми до шестнадцати участ-
ников. 

«Это мой любимый про-
ект. Здесь я реализую все свои 
творческие идеи и мысли. Мне 
очень нравится сам процесс. В 
этом году тренирую сразу две 
команды. С хореографическим 
стилем уже определилась, но 
пока всех секретов раскрывать 
не буду», – рассказывает балет-
мейстер Ирина Шулежко.

Три хореографа – Светлана 
Машновская, Ирина Шулеж-
ко и Нина Мидюсева –  будут 
готовить к выступлению по 
две команды. Как и другие ба-
летмейстеры, они обещают 
справиться со своей задачей 

на отлично и в финале кон-
курса представить муравлен-
ковскому зрителю номера, 
которые еще никто не видел. 

«Нагрузка меня нисколько 
не пугает. Мы с участниками 
команд готовы к покорению 
новых творческих вершин, – 
рассказывает балетмейстер 
Нина Мидюсева. – Танец – это 
жизнь, это постоянное движе-
ние, развитие... Проект позво-
ляет каждому участнику рас-
крыться, проявить себя с новой 
творческой стороны. Мне как 
преподавателю «Танцующий 
город» дает возможность во-
площать в жизнь свои самые 
смелые хореографические за-
думки».

В этом году, помимо зна-
комых многим «Лицедеев» и 
«Морошки», на сцену выйдут 
команды СИБУРа, управления 
социальной защиты населе-
ния, детского сада «Снежинка» 
и управления муниципально-
го имущества. Дебютировать 

будут команды Дома культуры 
«Украина», многопрофильного 
колледжа и первой школы. 

Еще одно нововведение это-
го сезона – кураторы проекта 
смогут выбирать любой стиль 
хореографического искусства 
вне зависимости от направле-
ния, в котором работает препо-
даватель. Организаторы обе-
щают: сезон будет жарким. 
Феерическое шоу гарантиро-
вано. Какими именно поста-
новками участники удивят 

зрителя – держится в секрете. 
Мастерство танцоров и их на-
ставников оценит новый со-
став жюри.

«В этом году судейская 
коллегия будет обновлена на 
пятьдесят процентов. В составе 
жюри – профессионалы и уни-
версалы хореографического 
искусства, разбирающиеся во 
всех танцевальных направле-
ниях. Плюс ко всему мы при-
гласили нового ведущего – это 
шоумен и заслуженный мастер 

спорта Российской Федерации 
по танцевальному спорту Ста-
нислав Шешуков», – отмечает 
руководитель проекта «Танцу-
ющий город» Павел Шулежко.  

Жюри определит не только 
призеров и победителей. Луч-
шие будут удостоены званий 
лауреатов и дипломантов. На 
подготовку у участников есть 
два месяца, они уже «разогре-
вают» паркет. Финал конкурса 
«Танцующий город» состоится 
13 декабря. 

«ТАНЦУЮЩИЙ ГОРОД» 
Стартовал третий сезон самого зажигательного проекта

Виктор Беляков,  
участник проекта  
«Танцующий город»:

– Я постоянный участ-
ник этого шоу. Впечат-
ления незабываемые, 
просто восторг. Поэтому 
я вновь здесь. Уверен, в 
этом году будет еще луч-
ше и интереснее. 

Проект «Танцующий город» заряжает на все 100 процентов. 
Некоторые его участники раньше и не подозревали, что умеют 
танцевать. Но автор проекта Павел Шулежко и хореографы 
доказали – нет ничего невозможного.

 ] Победители второго сезона – команда УКиМП «Life style» / ФОТО ИЗ АРХИВА «МУРАВЛЕНКО МЕДИА»

#мнения

Азамат Фаизов,  
участник проекта  
«Танцующий город»:

– Команда первой 
школы принимает уча-
стие впервые. Мы любим 
танцевать и хотим на-
учиться это делать про-
фессионально. У нас всё 
обязательно получится. 
От проекта ждем незабы-
ваемых впечатлений и, 
конечно же, победы. 

Юлия Самойлик,  
участница проекта 
«Танцующий город»:

– Команда управле-
ния социальной защиты 
населения в прошлом 
сезоне заняла призо-
вое место. В этом году 
хотим пойти дальше и 
победить. Танцы плотно 
вошли в нашу жизнь. По-
этому, не задумываясь, 
решили принять участие 
вновь. 

Антон Малайко,  
участник проекта  
«Танцующий город»:

– Нашей команде до-
стался замечательный 
наставник – это Ирина 
Шулежко. Она работа-
ет с современными на-
правлениями, поэтому я 
в предвкушении. Уверен, 
будет жарко! 

 
]
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– Среди наших земляков было много северян. 
Некоторые из них возвращались жить домой, в 
Уфу. А через год-другой не выдерживали и снова 
отправлялись в суровые края, – рассказывает 
Полина Киреева. – Я тогда не понимала, чем 
привлекают людей жизнь в каких-то балках и 
бочках, высокие сугробы и трескучие морозы. 
Мне как человеку теплолюбивому, родившемуся 
в июне, поехать на Север было всё равно, что 
полететь на Луну.

Дочь школьной учительни-
цы действительно росла в теп- 
личных условиях – в любви 
и заботе родных и близких. 
Хорошо училась, занималась 
музыкой и мечтала свою даль-
нейшую жизнь связать с педа-
гогикой. Она даже получила 
образование воспитателя и 
несколько лет проработала в 
детском саду. Затем, словно 
предчувствуя крутой поворот 
в своей судьбе, решила освоить 
еще одну профессию – секрета-
ря-машинистки, делопроиз-
водителя. Хотя тогда девушке 
казалось, что всё идет своим 
чередом и довольно-таки не-
плохо. В двадцать два года ее 
пригласили работать масте-
ром производственного обу-
чения Уфимского сельхозучи-
лища. Ее ученицы занимались 
озеленением города. 

СУДЬБОНОСНАЯ ВСТРЕЧА
Однажды летом по пути в 

ботанический сад с Полиной 
произошел тот самый счаст-
ливый случай, не только по-
вернувший вектор ее судьбы 
на Север, но и перевернувший 
всю жизнь девушки. «На авто-
бусную остановку я шла через 
частный сектор, – рассказы-
вает женщина. – В одном из 
дворов рядом с огромной ку-
чей бревен рыжеволосый па-
рень колол дрова. Он привлек 
мое внимание тем, что очень 
усердно это делал. Заметив 
мой взгляд, воткнул в пенечек 
топор, догнал меня и спраши-

вает: «Красавица, поедешь со 
мной на Север?» Конечно же, я 
посмеялась над ним: «Сейчас, 
босоножки только переобую». 
Села в подошедший автобус 
и забыла о нем. А вечером на 
этой же остановке он меня 
встретил и пригласил в кафе». 

В САМОЛЁТ –  
БЕЗ КОНТРОЛЯ

Две недели оставшегося от-
пуска экскаваторщик Альтаф 
провел с Полиной. Он уже был 
северянином со стажем – на 
протяжении пяти лет работал 
сначала в Новоаганске, затем 
Ноябрьске. Молодые люди 
много гуляли, общались. В раз-
луке обменивались письмами. 
«До сих пор их бережно храню, 
и его, и мои, – продолжает По-
лина Киреева. – А через полго-
да я приняла его приглашение 
приехать в гости на Новый год. 
Провожал меня папа. Летали 
только вахтовые самолеты, 
и то до Сургута. Мы три дня 
просидели в аэропорту – была 
нелетная погода. За это время 
пассажиров собралось очень 
много – до пяти рабочих вахт. 
И все эти мужчины ринулись 
на посадочную полосу, едва 
приземлился самолет. Папа 
перебросил через забор мой 
чемодан, и всей этой толпой 
меня «поднесло» к трапу. 
Шуба осталась без пуговиц. 
Внутри салона ждал еще один 
неприятный сюрприз: на од-
ном сидении размещались по 
два человека!»

БАЛОК –  
СВОИМИ РУКАМИ

Молодой человек основа-
тельно готовился к приезду 
Полины. В ночные смены он 
работал, а днем строил отдель-
ный балок из бревен. Смасте-
рил и мебель: тумбочку, две 
кровати, приобрел телевизор. 
«Вместе мы встретили Новый 
1983 год, и я уехала, – гово-
рит Полина Викторовна. – А 14 
февраля вернулась насовсем. 
Здесь и пригодилась специаль-
ность секретаря-машинистки. 
С нее и начался мой профес-
сиональный путь в производ-
ственном отделе обустройства 
месторождений НГДУ «Су-
торминскнефть». Бумажной 
работы было очень много. О 
компьютерах тогда никто и 
не слышал. Документы для са-
мых разных сфер набирали на 
печатных машинках. Права на 
ошибку не было. Порой прихо-
дилось работать с шести утра 
до трех часов ночи. Подушеч-
ки пальцев избивали в кровь. 
Рядом с каждым сотрудником 
стояло по три запасные печат-
ные машинки, потому что в 
случае поломки ждать, пока 
отремонтируют, приходилось 
долго. А простои тогда были 
недопустимы – город строился 
и активно развивался». 

С ЗАБОТОЙ О ЛЮДЯХ
К концу 1984 года в поселке 

Муравленковском построили 
двухэтажное здание – управ-
ление «Суторминскнефть». 
Полине Викторовне вместе с 
коллегами приходилось успе-
вать работать на два населен-
ных пункта. В полшестого утра 
автобус увозил молодых се-
верян в одну контору, в пять 
вечера они возвращались в 
ноябрьское управление и там 
часов до девяти продолжали 
«строить город».

«Поздним вечером пешоч-
ком через болото шла в родной 
балок, – смеется Полина Кирее-
ва. – Так я ездила из Ноябрьска 
в Муравленко и обратно более 
двух лет, до самого декретного 
отпуска. Когда стало совсем 
невмоготу, обратилась к на-
чальнику управления Борису 
Гавриловичу Кошелеву. Это 
был руководитель, который 
думал о людях. К нему можно 
было в любой момент подойти 
и рассказать о своей проблеме. 
Решение всегда принимал в 
пользу человека. В моей судьбе 
он тогда также сыграл важ-
ную роль. Позаботился, чтобы 
мы с мужем получили жилье 
в поселке Муравленковском. 
Малюсенькая комната с под-
селением в трехкомнатной 
«деревяшке». Но мы были 
счастливы: мне не нужно было 
работать сразу в двух конто-
рах, муж здесь устроился на 
работу в УТТ-6. Правда, дали 
ему новый погрузчик с дефект-
ным двигателем, с условием, 
что он его запустит. Альтаф 
полностью собственноручно 
перебрал агрегат, автомобиль 
до сих пор на ходу».

ОТ ПЕЧАТНЫХ МАШИНОК 
ДО ЭВМ

Уже в 1986 году во вновь 
созданную службу – автома-
тизированную систему управ-
ления, в которой продолжила 
работать Полина Киреева, при-
шел прогресс. Стали активно 
закупать компьютеры. Про-
цессор одной такой машины 
занимал сразу два кабинета. 
Монитор был величиной с ра-
бочий стол. Дисководы так-
же были громадными. Зато 
печатные машинки канули в 
Лету. «Мы вели всю геологи-
ческую документацию, делали 
распечатки расчетных листов 
сотрудников, – вспоминает По-
лина Викторовна. – Чуть позже 
стали собирать и обрабатывать 
информацию со всех цехов, 
отправлять ее в Тюмень. С 
приобретением компьютеров 
работать стало легче, но стои-
ло где-то на улице налипнуть 
снегу на проводах, как всё сто-
порилось. Программа «зависа-
ла» и уничтожала все данные. 
Приходилось начинать всё за-
ново. В 1994 году появились 
персональные компьютеры, 
и мы как операторы ЭВМ уже 
стали не нужны». 

РОДИТЬСЯ ПОД 
СЧАСТЛИВОЙ ЗВЕЗДОЙ

В тот период шла органи-
зация диспетчерской службы. 
Полину Кирееву отправили в 
восьмой цех, а после их укруп-
нения перевели в четвертый, 
что на Крайнем месторожде-
нии, где она проработала дис-
петчером до 2014 года. Оттуда 
и вышла на заслуженный от-
дых. «Вначале я запаниковала:  
что такое ШГН, ЭЦН, какие-то 
качалки? Как я там буду рабо-
тать? – смеется сегодня жен-
щина. – Коллега меня успо-
коила: «У тебя получится». И 
оказалась права. Я настолько 
любила свою работу, что даже 
в отпуск уходила с неохотой». 

Альтаф Ахатович вышел 
на пенсию немного раньше 
своей супруги. Ему довелось 
работать экскаваторщиком, 
водителем и даже строите-
лем. Ездил вахтовым мето-
дом на заработки в соседние 

города и даже на юг: строил 
олимпийские объекты в Сочи. 
Сыновья Денис и Тимур пош-
ли по стопам отца и выучи-
лись на автомехаников. Но 
судьба повернула их в иное 
русло: сейчас оба работают 
нефтяниками. «Всё зависит, 
наверное, от того, под какой 
звездой родился человек, – 
говорит Полина Викторов- 
на. – Также многое зависит 
от обстоятельств и людей, ко-
торые оказываются рядом. Я 
очень благодарна судьбе за то, 
что тогда двадцатидвухлетней 
девушкой здесь, на Севере, 
попала в коллектив интелли-
гентных, образованных и вос-
питанных людей. Мне было на 
кого равняться».

В ПЯТНАДЦАТИ 
МИНУТАХ ОТ КРЕМЛЯ

Недавно Киреевы по про-
грамме переселения из рай-
онов Крайнего Севера при-
обрели квартиру в Тобольске. 
Хотя сначала планировали 
переехать в Тюмень. Немного 
не хватило средств. Но и в этом 
Полина Викторовна видит 
перст судьбы. «Каждый раз, 
когда мы проезжали на поезде 
через этот город, я говорила 
мужу: как бы было здорово по-
бывать в каменном кремле. Он 
такой единственный в Сиби-
ри. Мы живем вроде и неда-
леко, а ни разу там не были, –  
рассказывает женщина. – А 
еще часто, шутя, повторяла, 
что дальше Тобольска переез-
жать не стоит».

 В результате Киреевы ку-
пили прекрасную квартиру на 
первом этаже. Под окнами –  
небольшой огородик. Дети с 
внуками приезжают и едят 
свежие, выращенные на гряд-
ках овощи, ягоды и фрукты. 
«Экологически чистый район. 
В трехстах метрах от нас сни-
мали фильм «Тобол», а в пят-
надцати минутах ходьбы нахо-
дится кремль, – завершает рас-
сказ Полина Викторовна. – А  
я сейчас, как и в 80-х, продол-
жаю жить на два города. Ле-
том – в Тобольске, зимой – в 
Муравленко, помогаю детям 
с внуками».

ПОЕЗДКА НА СЕВЕР КАК ПОЛЁТ НА ЛУНУ
Полина Киреева о крутых поворотах судьбы

 ] 2013 г. Крайнее месторождение, ЦДНГ-4. Полина Киреева в долж-
ности диспетчера

 ] 1988 г., пер. Новосёлов, 2. На снимке: муж Полины Киреевой Аль-
таф Ахатович со старшим сыном Денисом / ФОТО ИЗ АРХИВА СЕМЬИ КИРЕЕВЫХ
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БОИ ЗА ЛЫЧКОВО
Согласно сведениям из до-

кументов, хранящихся в Цен-
тральном архиве Министер-
ства обороны, младший по-
литрук М. А. Голубицкий погиб 
в бою за Лычково 19 сентября 
1942 года. В ходе Лычковской 
операции войска 34-й армии 
получили задачу разгромить 
группировку противника и 
овладеть участком железной 
дороги Лычково – Кневицы, 
чтобы наладить снабжение 
своей и 11-й армий. 17 сентя-
бря 1942 года армия перешла 
в наступление.

У одного из главных опор-
ных пунктов Демянского кот-
ла – станции Лычково – была 
грамотно построена немецкая 
оборона. Враг находился на 
выгодных позициях, а вдоль 
железнодорожной насыпи 
были оборудованы огневые 
точки. Наши же части вынуж-
дены были идти в наступле-
ние по узким сухим тропин-
кам между болот.

Постоянные атаки сковы-
вали противника, не давали 
перебрасывать войска на юг 
стратегического фронта, где 
решалась судьба всей войны, 
подготавливая тем самым бу-
дущую победу. 

За несколько дней до на-
чала боев Михаил писал своей 
упавшей духом супруге:

«...Аня! Твои последние пись-
ма какие-то странные. Не во-
одушевляют, а наводят скуку и 
печаль. Некоторые отдельные 
слова мне не хочется читать, 
они ненужные. Ты только не 
обижайся на мое замечание. 
Надо повседневно думать о 
смерти врага, а не о своей...»

6.09.42 

«...Я назначен политруком 
2-й стрелковой роты. Вместе 
со мной один приятель был в 
резерве, попал в стрелковую 
роту нашего полка. Уже за это 
время он побывал в бою и полу-
чил орден. И я на это нацели-
ваюсь. Кроме того, надо во что 
бы то ни стало в 25-летие (Ок-
тябрьской революции. – Прим. 
авт.) освободить нашу землю 
и народ…»

8.09.42
Последним письмом к до-

чери от 1 сентября 1942 года 
Михаил Александрович будто 
благословлял Раю на будущую 
жизнь. Отставание в школе 

аж на два класса по незави-
сящим от нее причинам не 
помешало Раисе Михайловне, 
как и предрекал отец, нагнать 
школьную программу и впо-
следствии стать учительницей 
русского языка и литературы. 
Не сбылась только их совмест-
ная мечта вернуться в родной 
Минск...

«...Здравствуй, дорогая доч-
ка Райка! Я очень доволен, что 
мама купила тебе ботинки. 
Осталось калоши купить, а 
главное, валенки. Пальто еще 
можно носить или уже пере-
шили? Раечка! Как у тебя об-
стоит дело со школой? Я тоже 
хотел бы, чтобы ты училась 
в пятом классе, а если бы мы 
жили в Минске, ты бы уже пере-
шла в шестой. Но ничего не по-
делаешь, война. Всё окончится, 
и тогда будет хорошо. Я хотел 
бы, чтобы ты в этом году по-
шла в 5-й класс, но мама пи-
шет, что в школу ходить дале-
ко, а у тебя из теплого почти 
ничего нет. А посему придется 
согласиться с мамой и посту-

пить в 4-й класс. Сама будешь 
отличницей и поможешь от-
стающим. Придет время, всё 
нагонишь. Райка! Пиши, как 
твое здоровье, слушаешься и 
помогаешь ли маме? Посылаю 
тебе вырезку из журнала. По-
смотри, сколько их взяли в плен, 
а сколько зарыли в землю. Вот 
перебьем всех немцев, которые 
добровольно не сдаются в плен, 
и поедем в свой Минск. А скоро 
и под Минском их наша армия 
перебьет немало. Целую креп-
ко-крепко, твой папа Миша...»

Последнее письмо, которое 
получила с фронта Анна Фи-
липповна, муж написал ей 12 
сентября 1942 года, ровно за 
неделю до рокового для всей 
семьи Голубицких дня. 

«...Здравствуйте, дорогие 
Аня и Рая! Готовимся к боль-
шим делам и, возможно, со дня 
на день, так что всё впереди. 
Заранее волноваться не сле-
дует, задержка в письмах мо-
жет быть даже при полном 
благополучии. Аня! Тебя прошу 
особо не волноваться, ты ведь 
знаешь, что война идет не на 
жизнь, а на смерть. Решается, 
быть нашему государству или 
отдать наш народ, наших де-
тей в вечное рабство фашизму. 
Мне и тебе уже не так страш-
но, а Райке надо дать жить.

При малейшей возможно-
сти постараюсь быть таким 
же аккуратным в письмах, как 
и до сих пор. Как у вас дела, как 
готовитесь к зиме, как насчет 
школы – обо всём напиши. Аня, 
работы у меня стало очень 
много, имею заместителя, ко-
торый помогает. Всего добро-
го, будьте счастливы. Целую 
крепко всех вас. Миша...»

ПОХОРОНЕН В БРАТСКОЙ 
МОГИЛЕ

С 17 сентября по 7 октября 
1942 года под Лычково по-
гибло более четырех тысяч 
бойцов и командиров 34-й 
армии. Передо мной на мо-
ниторе компьютера – именной 
список безвозвратных потерь 
личного состава частей 245-й 
стрелковой дивизии за период 
с 19 по 24 сентября. На 12 ли-
стах 313 имен – человеческих 
судеб, объединенных одной 
трагедией. 313 бойцов и ко-
мандиров, похороненных в 
братской могиле. 

Только из 901-го стрелково-
го полка, где воевал Михаил 
Голубицкий, 290 человек: ко-
мандиры и помощники ко-
мандиров отделений, взводов, 
рот, политруки и замполиты, 
связисты и стрелки... Место за-
хоронения, указанное в доку-
ментах о безвозвратных поте-
рях 245-й дивизии, – братское 
кладбище в полутора киломе-
трах южнее деревни Лонна, в 
ста метрах от дороги Лычков-
ского района Ленинградской 
области (ныне Новгородской).

На нейтральной полосе и 
местах локальных прорывов 
в районе Лычково осталось ле-
жать немало погибших бойцов 
и командиров, захоронением 
которых по ряду причин целе-
направленно не занимались.

Железнодорожное движе-
ние через Лычково в сторону 
Старой Руссы было открыто 
после окончания боев весной 
43-го года. Части Службы во-
енных сообщений провели 
очистку полосы шириной 150 
метров вдоль железной доро-
ги. Тела погибших хоронили 
непосредственно около мест 
гибели в воронках или окопах. 
При этом учет захоронений и 
фиксация их точного распо-
ложения проводились бессис-
темно. По самым осторожным 
оценкам, в боях за овладение 
станцией погибло до 50 ты-
сяч красноармейцев. Более 10 
тысяч из них так и остаются в 
братских могилах...

ВСЕ ПИСЬМА СБЕРЕГЛА
На целую жизнь – 63 года – 

пережила Анна Филипповна 
Голубицкая своего погибшего 
на фронте супруга. Замуж она 
больше так и не вышла. До-
жив без малого до ста лет, она 
до самой смерти пребывала в 
ясном уме и твердой памяти. 
О многом рассказывала сво-
им родным, но никогда, ни 
при каких обстоятельствах не 
упоминала о письмах мужа, 
хранившихся под матрасом 
ее кровати. 

Родная сестра Анны Любовь 
Филипповна Злотник, пере-
жившая с ней годы эвакуации 
и утрату младших детей, уже в 
60-летнем возрасте вернулась 
в Белоруссию, где оставались 
дальние родственники. Анна 
и Раиса навсегда остались в 
Уфе, ехать им было некуда и 
не к кому.

– Знаю, что баба Аня ни-
когда не пила спиртного. У 
неё были отличная память и 
зрение, только слух подвел 
под старость, – поделился 
со мной воспоминаниями о 
прабабушке Александр Пав- 
лов. – Постоянно переживала 
за нас всех. Перед выходом из 
дома каждый выслушивал от 
нее подробный инструктаж, 
как вести себя на улице, на 
дороге. А еще она не просто 
помнила дни рождения всех 
своих внуков и правнуков, но 
и обязательно поздравляла 
каждого телеграммой или от-
крыткой.

Единственная дочь Голу-
бицких Раиса стала матерью 
троих детей и бабушкой ше-
стерых внуков. Всю жизнь она 
проработала в одной из уфим-
ских школ учителем и ушла 
из жизни в прошлом году в 
возрасте 88 лет. Только после 
смерти матери в 2005 году Ра-
иса Михайловна узнала о том, 
что все письма ее отца та со-
хранила и сберегла.

Каждый День Победы се-
мья Александра Павлова про-

ходит по улицам Муравленко 
в колонне «Бессмертного пол-
ка» с портретами героев своей 
семьи. До сих пор среди них 
не было фотографии Михаила 
Голубицкого – правнук не знал 
историю своего прадеда, как и 
о его письмах. В год 75-летия 
Победы – 9 Мая 2020 года – он 
с гордостью пройдет по городу 
со штендером с фотографией 
младшего политрука Михаила 
Голубицкого, погибшего ради 
мирного будущего.

#памятьжива

КОГДА СПАСАЛИ СИЛА ДУХА И ЛЮБОВЬ
Историю семьи Голубицких восстановили по письмам 

БЕССМЕРТНЫЙ ПОЛК

Война идет не на жизнь, а на смерть.  
Решается, быть нашему государству или 
отдать наш народ, наших детей в вечное 
рабство фашизму. Мне и тебе уже не так 
страшно, а Райке надо дать жить.

“

 ] Анна Филипповна и Рая.  
Уфа, 50-е гг.

 ] Правнук Голубицких Александр Павлов в рядах «Бессмертного  
полка», г. Муравленко, 2017 год / ФОТО НА ПОЛОСЕ ИЗ АРХИВА СЕМЬИ ПАВЛОВЫХ
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#19 октября – Всемирный день лицеиста

ДАТА

Лицеистка Татьяна Макси-
мова на протяжении послед-
них четырех лет серьезно 
увлечена журналистикой. 
Может быть, кому-то мечта 
ямальской девушки работать 
на Первом канале покажется 
слишком уж амбициозной, 
но этому целеустремленному 
человеку всё по плечу. 

– Ничего в этой жизни само 
собой не происходит и с неба не 
падает, приходится очень мно-
го работать, – убеждена девуш-
ка. – Я придерживаюсь своего 
жизненного лозунга «Мечты 
нужно заставлять сбываться» и 
делаю для этого всё возможное. 

Своими главными достиже-
ниями на сегодняшний день 
Таня считает интервью со звез-
дами российского кинемато-
графа Мирославой Карпович 
(сериал «Папины дочки») и 
Иваном Кокориным (фильмы 
«9 рота» и «Брат 2»).

– Участвую практически во 
всех окружных молодежных 
форумах и проектах, таких как 
«Будущее Ямала», «Медиасме-
на», «Я молод». Именно там 
имела честь лично познако-
миться и поработать с такими 
мэтрами медиасферы из Мо-
сквы, как Иван Громов из РИА 
«Новости» и Мария Васильева, 
ведущая программы новостей 
Первого канала, – поделилась 
со мной будущая коллега. 

Надо сказать, девушка слов 
на ветер не бросает и мечту 

свою действительно заставля-
ет сбываться. Этой осенью она 
стала стажером «Муравленко 
24». Совсем недавно на нашем 
канале вышел первый автор-
ский сюжет Татьяны Максимо-
вой, рассказывающий о новом 
спектакле Алексея Ракульцева. 
Сюжет дебютантки сразу взяли 
на окружное телевидение для 
программы «Вести Ямала», а 
этот факт говорит сам за себя.

Кстати, театр – еще одна 
страсть Тани. Творческие на-
клонности проявлялись еще в 
начальной школе: девочка обо-
жала уроки литературы, знала 
множество стихотворений са-
мых разных поэтов. Очень лю-
била приходить на спектакли, в 
том числе и муравленковского 
любительского театра.

– Когда руководитель кол-
лектива «Балаганчик» Алексей 
Ракульцев в январе этого года 
объявил донабор ребят, я отва-
жилась пойти на прослушива-
ние, – рассказывает девушка. –  
Так мне выпала возможность 
самой стать частью театраль-
ного действа. Премьера спек-
такля «Страсти по Гамлету», 
в котором я дебютировала, 
состоялась 12 апреля нынеш-
него года. Это стало совершен-
но новым для меня опытом. 
Ощущения, когда ты стоишь 
за кулисами, осознавая, что 
через несколько минут откро-
ется занавес и ты предстанешь 
перед полным залом людей, 
попадешь в объектив фото- и 

видеокамер, совершенно не-
описуемы! 

Так же активно, как в со-
циуме, проявляет себя Таня и 
в лицейской жизни. При по-
ступлении в лицей решившая 
серьезно связать свою  жизнь с 
медиасферой девушка выбрала 
гуманитарный профиль. 

– Прошлогодних выпуск-
ников 11-х классов в гумани-
тарном профиле разделяли на 
лингвистов и журналистов. А 
когда поступили в лицей мы, 
этого разделения уже не было. 
Нынешних десятиклассников 
снова начали делить по про-

фессиям. Так получилось, что в 
этом отношении мне немного 
не повезло, поэтому приходит-
ся развиваться самостоятельно. 
Благо, у нас в городе возможно-
стей для этого предостаточно. 
В преддверии праздника всех 
лицеистов хочу сказать огром-
ное спасибо нашим учителям 
за всё, что они делают для нас. 
Все условия для подготовки к 
ЕГЭ в лицее созданы, только 
учись. Как каждый выпускник, 
и я надеюсь на максимальные 
баллы, но ставку всё же делаю 
на свое портфолио, над кото-
рым сейчас активно работаю.

ЯРКИЕ И ТАЛАНТЛИВЫЕ
Именно такие ребята учатся в муравленковском лицее

 zЮлия Сидарюк,  
sidaryuk.ul@muravlenko.
media 

В уникальном, 
не имеющем 
аналогов не 
только на 
Ямале, но и во 
всей России, 
муравленковском 
многопрофильном 
лицее учиться 
почетно и 
престижно. 
Каждому 
лицеисту приятно 
осознавать себя 
частичкой чего-
то особенного и 
единственного 
в своем роде. 
Быть лицеистом – 
честь. 

Многопрофильный 
лицей – это инновацион-
ная школа, территория 
старшеклассников. Здесь 
созданы все условия для 
получения качественного, 
а главное – современного 
образования. Для каждого 
лицеиста разрабатывают 
индивидуальный образо-
вательный маршрут. Боль-
шое внимание уделяют 
проектной деятельности и 
развитию творчества.

Выпускник второй школы 
Денис Князев примкнул к 
дружному сообществу му-
равленковских лицеистов 
в прошлом году. Сегодняш-
ний одиннадцатиклассник 
признается, что социально-
экономический профиль вы-
бирал вдумчиво. Несмотря 
на всепоглощающее увле-
чение фотографией, взгляд 
на образование у парня серь-
езный.

– В будущем мечтаю от-
крыть свое дело, а для этого 
хорошие познания в сфере 
экономики просто необходи-
мы. Соответственно, и выс-
шее образование планирую 
получить в этом направле-
нии. В лицее постоянно надо 
быть в тонусе. Расслабился 
на минутку, уехал, заболел, 
пропустил уроки – наверстать 
будет непросто. Лицей – это 
уже почти вуз. Понимаю, что 

знания – фундамент моего бу-
дущего, но надо развиваться и 
в других направлениях. Если 
постараться, всегда можно 
найти для этого время. Если 
не откладывать всё на послед-
ний день, делать вовремя, то 
свободного времени будет 
оставаться достаточно много. 
Я, например, даже успеваю 
заниматься любимым делом, –  
говорит Денис. 

Страсть к фотографии про-
снулась в нем еще в детстве.

– Огонек, который тогда во 
мне зажегся, с новой силой за-
пылал после девятого класса, 
когда у меня появилась цель 
заработать в трудовом лагере 
на фотокамеру. Конечно, ро-
дители помогли, потому что 
заработанной суммы не хва-
тило, – смеется Денис. – Начал 
фотографировать друзей. Мне 
нравится запечатлевать эмо-
ции, моменты, останавливать 
мгновение в кадре. 

Помимо того, что Денис в 
качестве фотографа постоян-
но работает на мероприятиях 
Многофункционального клу-
ба молодежных инициатив, 
с этого года начал снимать и 
лицейские праздники – «По-
лярную зарницу», «Гостевины 

в профиль», День учителя, где 
проявил себя не только как 
фотограф.

– После Дня учителя меня 
зовут на наши мероприятия 
ведущим. Половина сценария 
к концерту, который я провел, 
была моей импровизацией, но 
этого никто не заметил. Выяс-
нилось, что сцены я не боюсь, 
не теряюсь, на удивление даже 
волнения не испытывал. Поэ-
тому впереди у меня еще одно 
мероприятие – посвящение 
в лицеисты, – рассказывает 
Денис. 

В лицейской жизни для Де-
ниса немаловажно, что учи-
теля дают не только знания, 
но и возможность проявить 
себя творчески, раскрыться с 
разных сторон.

– Например, это можно сде-
лать на традиционном лицей-
ском мероприятии «Гостевины 
в профиль». В этом году нам 
нужно было рассказать деся-
тиклассникам о том, как всё в 
лицее устроено. Но сделать это 
так, чтобы было действитель-
но интересно – с творчеством 
и смекалкой. Допустим, мы 
на своем профиле попросили 
учителя провести посвящение 
в экономисты – с клятвой и 

мантией, как полагается ли-
цеистам. И десятиклассники 
торжественно клялись, что бу-
дут с честью и достоинством 
представлять социально-эко-
номическое направление, –  
с улыбкой рассказывает Де-
нис. – Таких мероприятий, как 
наша «Полярная зарница» или 
«Гостевины в профиль», я боль-
ше нигде не видел. Хотя успел 
уже не один раз поучаствовать 
в окружных проектах «Буду-
щее Ямала», «Интеллектуаль-
ные клубы Ямала», медиа-
смене «Я – часть Ямал медиа». 
Был волонтером на городском 
молодежном форуме «Живём 
в Муравленко». Побывал на 
окружной профильной смене 
для участников Российского 
движения школьников и уче-
нического самоуправления, на 
форуме «Я молод!» и в лагере 
«Питер-Ямал» на смене «Тво-
ри и созидай». Уже в качестве 
фотографа работал на город-
ской «Школе лидера» и форуме 
волонтеров «Дари добро». 

В планах Дениса – успеш-
ная сдача ЕГЭ и поступление 
в Санкт-Петербургский Госу-
дарственный экономический 
университет.

ДЕБЮТЫ ТАТЬЯНЫ МАКСИМОВОЙ

ДЕНИС КНЯЗЕВ: «ОБРАЗОВАНИЕ – ФУНДАМЕНТ БУДУЩЕГО»

 ] /ФОТО НА ПОЛОСЕ ЮЛИИ СИДАРЮК
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 zТатьяна Козарь, kozar.ts@muravlenko.media

На этой неделе, по прогнозам синоптиков, в 
Муравленко температура воздуха опустится 
до минусовых отметок. Дорога в любой 
момент может превратиться в каток. Поэтому 
автомобилистам стоит заранее позаботиться о 
смене шин.

Некоторые водители поду-
мали о безопасности на доро-
гах заранее и перевели своих 
«железных коней» в зимний 
режим работы. Другие объ-
ясняют: езда по асфальту на 
шипах приводит к их потере, 
вот и ждут, пока выпадет снег. 
Мастер станции техническо-
го обслуживания со стажем 
Евгений Хохлов уверяет, что 
несколько недель до морозов 
и столько же после, то есть вес-
ной, огромной роли не сыгра-
ют. Шипы теряются у более из-
ношенных шин, причем если 
их эксплуатируют круглый год, 
в том числе и летом. Если же 
потеряется несколько шурупов, 
то с помощью такой нехитрой 
процедуры, как дошиповка, 
потери восполняются. Это 
также значительно сэкономит 
бюджет. Не придется покупать 
новый комплект зимней ре-
зины. А вот езда по гололеду 
на летних шинах может при-
вести не только к материаль-
ным убыткам, но и более пе-
чальным последствиям. «Как 
только температура воздуха 
снизилась до пяти градусов, 
смело переобувайтесь, – сове-
тует Евгений. – Неделю-другую 
можно потерпеть и шум, исхо-
дящий из-под колес, но зато вы 
будете готовы к зиме». 

РАДИУС. ШИРИНА. 
ВЫСОТА

Для зимы изготавливают 
шины из более мягкого ма-
териала. Отсюда и устойчи-
вость. Летняя резина жестче, 
поэтому при низких темпе-
ратурах начинает твердеть. 
В результате чего сцепление 
протектора с дорогой ухуд-
шается. Кстати, на зимней 
резине он имеет специальные 
насечки для лучшего удале-
ния воды и снега.

Размер шин, как и размер 

обуви, у каждой модели маши-
ны свой. Он, как правило, про-
писан в технических характе-
ристиках автомобиля. Также 
эти обозначения наносят на 
кузов. «Есть радиус колеса, ши-
рина протектора и его высота, –  
поясняет продавец-консуль-
тант магазина автозапчастей 
Денис Сафронов. – Вот это вы 
должны подобрать именно 
по своей машине. Также очень 
важно обращать внимание на 
дату выпуска покрышек, так 
как даже в магазине может 
оказаться залежалый товар. 
Возьмете не глядя – потеряете 
и в качестве, и в сроке эксплу-
атации». 

ЭКСПЛУАТИРУЙТЕ 
ГРАМОТНО

Комплект хорошей зимней 
резины должен служить не ме-
нее пяти лет, уверен мастер. 
Эксплуатировать больше вось-
ми он не рекомендует. «Даже 
если у шины хороший остаток 
протектора, – говорит Евгений 
Хохлов, – свои изначальные 
свойства он уже потерял. Сцеп-
ление с дорогой будет уже бо-
лее слабым». 

Автолюбитель Сергей Го-
рячун из тех, кто готовится к 
холодам заранее, чтобы обез-
опасить себя, свой автомо-
биль, соответственно, и других 
участников дорожного движе-
ния. «Прошлой зимой я ездил 
на шипах, – поделился мужчи-
на. – А в этот раз решил попро-
бовать липучку. Посмотрим, 
как себя покажет».

ЛИПУЧКА НЕ СКОЛЬЗИТ?
Липучка – это зимняя рези-

на, только без металлических 
шурупов. Водителям-нович-
кам сразу переходить на нее 
не рекомендуют. Этот вид 
предназначен для открытых 
от снега трасс. В наших север-

ных условиях безопаснее ис-
пользовать колеса с шипами. 

Сейчас уже редко можно 
встретить автолюбителя, ко-
торый бы самостоятельно за-
нимался шиномонтажом. Всё 
дело в том, что современные 
автомобили требуют более 
щепетильного обслуживания 
с применением высокоточ-
ного оборудования. Но даже 
в этом случае владелец ма-
шины должен перепроверить 
работу мастера. «Прежде чем 
приниматься за дело, работ-
ник СТО обязан сам тщательно 
осмотреть, не деформирова-
ны ли диски, в каком состоя-
нии резина, может, она уже 
настолько износилась, что ее 
нельзя ставить, – продолжает 
пояснять Евгений. – Многие 
дефекты также проявляются 
во время балансировки колес. 
Это тоже обязательная про-
цедура. Важно, чтобы мастер 
не перетянул гайки, иначе, 
если на трассе спустит колесо, 
человек не сможет сам заме-

нить его. Придется вызывать 
эвакуатор».

ЧТОБЫ КОЛЕСО  
НЕ ОТПАЛО

Но еще страшнее, если на 
СТО плохо затянули те самые 
гайки. Колесо в самый неожи-
данный момент может просто 
отвалиться. Поэтому, советуют 
специалисты, и этот момент 
надо держать под своим кон-
тролем. Ездить-то вам. «Берете 
специальный динамометри-
ческий ключ и проверяете за-
тяжку каждой гайки до щелч-
ка, – говорит Евгений Хохлов. –  
Доехали до дома – сделайте то 
же самое. Мало ли, песочек по-
пал или диск вовсе не сел, как 
нужно. Проявиться это может 
не сразу. Не ленитесь, тогда и 
не будет отпавших колес».

Есть еще одна, казалось бы, 
незначительная деталь, кото-
рая на самом деле влияет на 
сцепление протектора с доро-
гой и уровень шума в салоне. 
Это направление курсора, на-

несенного на каждую из шин. 
Если установить их вопреки 
указателю, то есть неправиль-
но, дискомфорта не избежать. 

Что ж, все параметры уч-
тены? Резина по сезону и си-
дит отлично? Приятных вам 
дорог. В любом случае выби-
райте скоростной режим в 
соответствии с погодой и со-
блюдайте Правила дорожного 
движения.

ПОРА ПЕРЕОБУВАТЬСЯ
Меняем летнюю резину на зимнюю

 ҉ Шипы или липучка? Зимнюю резину последнего типа рекомендуют использовать 
более опытным водителям. Или же в тех районах, где снег – большая редкость.

 ҉ Размер резины, как и размер обуви, у каждой модели машины свой.

 ҉ Комплект хорошей резины должен служить не менее пяти лет. Дольше эксплу-
атировать не рекомендуется.

 ҉ Работу даже самого высококвалифицированного мастера необходимо проверять. 
Тогда не будет неприятных и неожиданных сюрпризов в виде отвалившихся 
колес, следовательно, возможных механических повреждений и аварий. 

Зимние советы 
• Если стекла салона авто-

мобиля изнутри проте-
реть солевым раствором, 
они будут медленнее за-
мерзать.

• Перед запуском авто-
мобиля полезно дать 
аккумулятору немного 
прогреться. Для этого до-
статочно включить на 
полминуты фары ближ-
него света.

• Мыть автомобиль зи-
мой надо по мере его 
загрязнения и не чаще 
двух раз в месяц. Если 
моете самостоятельно, 
ни в коем случае не ис-
пользуйте теплую воду, а 
при сильных морозах от 
помывки вообще лучше 
отказаться.

• Щетки дворников не-
обходимо тщательно 
очищать ото льда перед 
каждой поездкой. Если 
этим пренебречь, ваши 
стеклоочистители ри-
скуют пострадать от по-
падания снега и влаги в 
шарниры – в этом случае 
придется покупать но-
вые дворники.

 ] Работник СТО обязан осмотреть диски и оценить состояние шин /ФОТО ЮЛИИ СИДАРЮК
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В классическом варианте блюдо состоит из череду-
ющихся слоев мяса и картофеля с луком и грибами 
под соусом, запеченных в духовке. Кроме классиче-
ского рецепта мяса по-французски, где использует-
ся исключительно телятина, существует множество 

вариантов приготовления. Например, вместо телятины 
можно взять говядину или свинину. Грибы заменяют или 
дополняют другими овощами, например, помидорами. В 
качестве соуса – бешамель, сливки, сметана или майонез. 
Сверху посыпают сыром. 

#любимоеблюдо

ДЛЯ БОЛЬШОЙ СЕМЬИ
Рецепты от многодетной мамы Марии Тотьмяниной

 zОльга Чёрная, chernaya.od@mutavlenko.media

Мария Тотьмянина – мама троих сыновей и 
очаровательной дочки – старается, чтобы в ее 
доме всегда было чисто и уютно. Дел и хлопот 
много, но за ними она не забывает и о том, 
чтобы порадовать своих домочадцев вкусной 
едой. Чаще использует простые рецепты, на 
праздники готовит что-то оригинальное. Надо 
сказать, и повседневные, и праздничные блюда 
ей удаются одинаково хорошо. 

На Севере Мария Тотьмяни-
на живет с 1992 года. Ей было 
два года, когда родители из 
Казахстана переехали в Му-
равленко. Здесь Маша ходила 
в детский сад, потом училась в 
пятой школе. Профессиональ-
ное образование получила в 
Муравленковском многопро-
фильном колледже, чтобы ни-
куда не уезжать и быть рядом 
с родителями. Отучилась на 
нефтяника по специальности 
«Разработка нефтяных и газо-
вых месторождений». Только 
вот поработать ей так и не при-

шлось. Вышла замуж и стала 
домохозяйкой. «Я всегда меч-
тала, что у меня будет большая 
семья, как минимум шесть 
детей. Пока у меня их только 
четверо. Мне нравится, когда 
в доме шумно и весело», – го-
ворит Мария. 

Она как заботливая мама 
старается, чтобы ее дети раз-
вивались всесторонне, но при 
этом всегда учитывает их мне-
ния и желания. Десятилетний 
Святослав хорошо учится в 
школе, увлекается спортом – 
занимается в секции самбо. 

Восьмилетний Владислав лю-
бит плавать, с удовольствием 
ходит в бассейн, а еще обуча-
ется игре на аккордеоне. Ева 
и Артём пока воспитанники 
детского сада. 

Когда муж уезжает на рабо-
ту, старшие дети уходят в шко-
лу, а младшие – в детский сад, 
Мария остается одна. «Насту-
пает мое время!» – улыбаясь, 
говорит она. В тихой, спокой-
ной обстановке начинает «кол-
довать» на кухне. «Очень нра-
вится печь. Любимый рецепт –  
блины на кефире. Они всегда 
получаются пышными, хоро-
ши со сметаной, медом. Дети 
их просто обожают», – делится 
Мария.

Готовить Маша училась 
сама. Пока жила с родителя-
ми, наблюдала, как это делает 
мама. Она и сейчас часто со-
ветуется с ней по поводу того 
или иного блюда. А в интер-
нете есть масса интересных 
рецептов и кулинарных реко-
мендаций, там многодетная 
мама находит наиболее инте-
ресные, готовит, а оценку дают 
домочадцы.

Плов
Ингредиенты 
Мясо (баранина, свинина, говядина, 
телятина) – 1,5 кг
Рис – 1,5 кг
Лук – 0,5 кг
Морковь – 1 кг
Растительное масло – 450 г 
(на 1 кг риса – 300 г масла) 
Специи (перец, барбарис, карри, зира, 
куркума) – 50 г
Соль по вкусу

Приготовление
Мясо режем небольшими кусочками и обжа-

риваем в хорошо разогретом масле в казане до 
золотистого цвета. Морковь режем брусочками, 
а лук – полукольцами. К мясу добавляем поло-
вину лука, 1 ч. л. соли и перец. Вливаем немного 
воды, чтобы она покрыла все ингредиенты. 
Тушим мясо на медленном огне в течение 15 
минут. Затем кладем остальную часть лука. 
Готовим еще 15 минут. Потом добавляем бар-
барис, карри и зиру. 

В казане равномерно распределяем рис. 
Добавляем соль и куркуму. Максимально разо-
греваем конфорку. Вливаем воду. В середину 
риса укладываем очищенный чеснок целой 
головкой. Как вода испарится, убавляем огонь. 
Закрываем плов крышкой, обмотанной поло-
тенцем, и готовим ещё 10 минут.

 ] Блины на кефире – любимый рецепт Марии Тотьмяниной / ФОТО 

ЮЛИИ СИДАРЮК

ДЕЛО ВКУСА

Блины на кефире
Ингредиенты 
Яйцо куриное – 4 шт.
Сахар – 4 ст. л.
Соль – по вкусу
Кефир – 1 литр
Сода – на кончике ножа
Пшеничная мука – 800 г
Подсолнечное масло – 6 ст. л.
Масло сливочное для смазки

Приготовление
Яйца нужно растереть с сахаром, солью, 

содой, добавить подсолнечное масло и пол-
стакана муки. Подливаем 0,5 стакана кефира, 
тщательно размешиваем. Таким образом посте-
пенно соединяем весь кефир и муку. В резуль-
тате должно получиться тесто консистенции 
сметаны средней жирности.

Перед выпеканием первого блина сковороду 
смазываем растительным маслом. Остальные 
жарим на сухой сковороде. Каждый готовый 
блин смазываем сливочным маслом.

Приятного аппетита!

Ингредиенты 
Лук репчатый – 4 шт.
Свинина – 650 г
Твердый сыр – 400 г
Майонез – 550 г
Соль, перец черный молотый – щепотка
Зелень для украшения 

Приготовление
Лук чистим и нарезаем кольцами или полукольцами. Сыр 

натираем на крупной терке. Мясо моем, обсушиваем и режем 
поперек волокон на пласты толщиной 1 см. Каждый из них 
хорошо отбиваем, солим и перчим. На смазанный маслом 
противень выкладываем мясо. Сверху на него – лук не очень 
толстым слоем. Поливаем майонезом, посыпаем тертым сыром. 
Запекаем до готовности при температуре 180 градусов. Готово-
му мясу даем настояться 10–15 минут. К столу подаем горячим, 
посыпав зеленью.

Мясо по-французски
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#PROканикулы

В ФОКУСЕ

#событие

 zОксана Шостак, shostak.ov@muravlenko.media

Второй международный конкурс-фестиваль «Северный 
звездопад» вновь состоялся в Муравленко. Это 1-й этап 
премии «Музыкальный звёздный олимп». В этом году 
на него взошли более 600 участников – юные дарования 
из Муравленко и Ноябрьска. Вокалисты, танцоры, 
музыканты и театралы. И не только юные исполнители 
в конкурсе приняли участие, но и профессионалы.

Свои таланты участники демон-
стрировали ведущим экспертам в 
области культуры и искусства. Без 
волнения не обошлось, но все очень 
старались. Ведь главный стимул – 
путевка на конкурс мечты «Синяя 
птица». И как отметили члены жюри, 
в нашем городе много талантливых 
исполнителей, они, бесспорно, могут 
претендовать на участие в нем.

Конкурс проходил одновремен-
но на трех площадках – в детской 
школе искусств, музыкальной шко-
ле и Доме культуры «Украина». По-
мимо конкурсных выступлений, в 
рамках проекта состоялись мастер-
классы и творческие встречи.

Кульминация фестиваля «Се-
верный звездопад» – гала-концерт 
и награждение победителей. Все 

участники стали дипломантами и 
лауреатами, проигравших в этом 
конкурсе не бывает.

Дипломы, медали и кубки… 
Счастливые улыбки и восторг в 
глазах у обладателей заслуженных 
наград. Некоторые участники удо-
стоены специальных номинаций. 
Обладателем звания «Золотой го-
лос» стал Влад Михиенко. Его особо 
отметил педагог по эстрадному и 
академическому вокалу из Москвы 
Вазген Оганесян.

Самым лирическим стал танец 
образцового ансамбля танца «Раду-
га». Технику исполнения отметили 
у танцевального коллектива «Рос-
сияночка». Образцовый коллектив 
«Арабеск» получил специальный 
диплом – за высокую культуру 
исполнения.

НА «ЗВЁЗДНОМ ОЛИМПЕ» 
Блистали таланты из Муравленко и Ноябрьска
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